

衆議院
第四十三回國会
通信委員

会議録 第八号

一五〇

信

委員

錄

号

昭和三十八年二月二十一日(木曜日)
午後一時五十一分開議

委員長	本名	武君
理事大高	康君	理事岡田
理事佐藤洋之助君	理事栗原	修一君
理事森本	靖君	俊夫君

上林山榮吉君	椎熊 三郎君	小泉 純也君
中山 榮一君	鈴木 善幸君	
畠 和君	橋本登美三郎君	
谷口善太郎君	安平 鹿一君	

(船舶輸送局長)	官 藤野 淳君
運輸事務官	若狭 得治君
(船員局長)	和田 勇君
海上保安庁長官	保岡 武久君
郵政政務次官	西崎 太郎君
郵政事務官	
(電波監理局長)	
委員外の出席者	
(日本電信電話公社理事)	山下 武君
(運用局長)	

本日の会議に付した案件
電波法の一部を改正する法律案（内

○本名委員長 これより会議を開かん。

電波法の一部を改正する法律案を議題として審査を進めます。

第一類第十一号 遠信委員会議録第八号 昭和三十八年二月二十一日

○上林山委員 本問題は重要な問題であります。ですが、大臣が御出席でありませんから、結論的には他日またお聞きする場合があるかもわかりませんが、そしたら前提のもとに御出席の政務次官ないし事務局から、それこそ率直な、正直なお答えをお願いしておきたいと思います。

私は、本案が一年ぐらい前に論議の対象になつたころ、どちらかといふと批判的でございました。時期尚早の感があるという考え方から批判的でございましたが、最近の情勢から見て適当な時期に来ておるのでなかろうか、こういうように私自身は考えておりますけれども、先ほど申し上げた通り重要な案件でありますので、念のためもう一度お學ねしておきたい点があるわけであります。

第一点は、この問題は海運合理化政策の一環が重点なのか、それとも船舶の安全保持ということが重点になつてゐるのか、この点は私は大事な要点だと思いますので、まずこれを一つお答え願つておきたいと考えます。

○西崎政府委員 船舶の無線局の使命といったましましては、御承知のように、今先生がおつしやいました海上における人命の安全ということ、通信の疎通と両方の使命があるわけであります。従いまして、今回の改正案も、当然船舶の安全は確保できる、こういふ前提に立つて、しかも海運合理化の

要請も、御承知のように非常に熾烈でござりますので、そういう観點から提出したわけでございます。

○上林山委員 ただいまのお答えは不十分であると思うわけですが、たゞいまのお答えは、通信上支障がない、ないし人命の救助に対しても支障がない、これが重点であつて、海運合理化政策は従である。それも参考にしたのであるけれども従である。こういうふうに聞いたのであるが、そう解釈していいのかどうか、お答え願います。

○西崎政府委員 少々言い方がましくて真意をお伝えできなかつたことを残念に思いますが、この船舶無線電信局の使命をそこなわない範囲で、しかも海運合理化という強い要請がありますので提出したと申し上げたわけでございまして、もちろん徹底的な安全度、安全にもいろいろ度合いがあるわけでござります。しかし、これはやはり国際水準並みの安全度、こういうことを前提にいたしたわけでござります。

○上林山委員 海上保安庁長官が見ておられるようですが、ただいまの私の質疑に対して、あなたの立場からはこれをどういうふうにごらんになつておるか。あなたとしては、きわめて重大な関心を持たれているはずだと思うわけであります。あなたの立場から考えて、今郵政省の電波監理局長が答えたことに遠慮をしないで、一つ率直に見解を示してほしい、こう思ふわけ

ゆる海上保安業務ということを遂行いたしておりますために、当厅で全国で二十三ヵ所の海岸局を設けております。それから巡視船は八十八隻、これは大体入出港行動いたしておりまして、無体で船舶局からの通信を聞く態勢になつております。従いまして、アメリカであるとか、大西洋であるとか、そういうところは別でありますが、日本周辺で起こりました海難あるいは緊急通信、重要な通信につきましては、かりにこのような改正が行なわれましても、別段支障がないというふうに考えておりません。

か。三十九年度にはどういうふうに抜充して支障がないようにしておるのか。私は海運合理化政策を支持する一個人なんですが、そうであるからといって、電波監理局長も答えている通り、生命の危険がないように、しかも国際水準のようにこれができるといふ自信を持ってでないと、これを審議する者としては、大きな事故が起つた場合、一休国会は何をしておつたんだ、こういうふうにわれわれも責任を分担しなければならないので、單にいやがらせではなくしに、私は前向きの姿勢でこれを聞いておるわけなんです。だから、そういう意味合いにおいて、具体的に答弁願いたい、こういうわけです。

定格合格証といふものも出しておるわけであります。そういう意味で、日本のオートアラームは国際水準にあることは国際的な基準に合致しておる、こういうことがいえるわけでございますけれども、なおわれわれは、これだけで満足しないで、実際に船に装備した場合にどうなんだということで、過去数回にわたりまして、実地に試験をいたしました。最近におきましては、お手元に先般差し上げました資料にも報告させていただいてあるわけであります。ですが、外国の製品、それから日本の製品等を装備しまして、いろいろ比較試験もやって参ったわけであります。その結果は、大体において同じところまでいっておる、こういふふうな結果が出たわけでござります。またもう一つ、これは多少蛇足になるかとも思いますがけれども、オートアラームの機械というものが、そろ高いものじゃございません。国产の製品で約五十万円、それから外国製品でも八十万円程度でございます。こういったよろ、貿易の自由化の時代も控えまして、もし国内製品に不安があるというふうな向きは、外国製品を使われても一向差しつかえないわけです。そういう点から見まして、少なくともオートアラームに関する限りは、外国並みの安全性が確保できるのじやないか、こういうふうに考えておるわけでございます。

いたい、こうすることを申しておいた
のですが、まだ資料ができないよう
でござりますので、口頭でけつこうで
すからもう一度御説明を願いたい。
○若狭政府委員 お尋ねの船舶通信士
の需給の見通しにつきまして御説明申
し上げます。

御承知のようすに、船舶通信士には船舶職員法上甲種船舶通信士と乙種船舶通信士及び丙種船舶通信士と三種類あるわけでござりますけれども、今法律改正と関連いたしまして問題になりますのは、甲種船舶通信士及び乙種船舶通信士でございます。これにつきましては、実在の人員と、それから法定の定員との間に相当の開きがございまして、具体的に申し上げますと、現在船舶の通信士として海運關係に在籍いたしております者は、甲種船舶通信士で千八百六十八名、それから乙種船舶通信士で千三百名程度、というふうにわれわれは考えておるわけござります。しかしながら、法定の定員数は甲種船舶通信士は千二名でございます。それから乙種船舶通信士は九百三名、これが今後の見通しといたしましては、新造船のために配慮しなければならない人員、それから現在人員の減耗補充のために必要とする人員が考えられなければいけないわけでござりますけれども、そのほかに、船舶の乗組員の中には予備員といふものがございまして、大体船舶通信士關係におきましては、乗組員の二五%程度を予備員として現在保有しておるという状況でござります。従いまして、こうしたものを総合的に考えますと、甲種船舶通信士につきましては、昭和三十八年度におきましては、新造船及び減耗補充等を入れまして一千四

百六十八名の甲種船舶通信士が必要になります。なつて参ると考えられるわけでござります。しかしながら、先ほど申しましては、現在の法定定員は九百三名でございます。それから乙種船舶通信士につきましては、現在の法定定員は九百三名でござります。これに予備員及び新造船の所要人員並びに減耗補充というものを加えまして、法定九百名に対しても約千二百九十一名の乙種船舶通信士が必要になつてくるわけでござります。従いまして、実在の乙種船舶通信士千三百名に比べますと約十名の過剰が出てくる、というような状況になるわけでござります。ところが、三十九年度に至りますと、新造船及び減耗補充等を加えまして、甲種船舶通信士につきましては百九十名程度の余剰が出て参りますけれども、乙種船舶通信士につきましては約九十二名の不足が出て参るわけでござります。それから四十年度に参りますと——現行法の改正が通つた場合を想定して言つておるわけでござりますけれども、四十年度に参りますと、甲種船舶通信士につきましては二十二名の不足、それから乙種船舶通信士につきましては百九十二名の不足といふ状態になつて参るわけでござります。四十二年度に参りましては、甲種船舶通信士につきましては二百一十五名の不足、それから乙種船舶通信士につきましては三百八十六名余剰が出るという状況でございますけれども、四十二年度にいきましては、甲種船舶

通信士につきましては四百六十四名の不足、乙種船舶通信士につきましては二百六十名の不足といふような数字が出で参りますて、年度別に多少の過不足——余剰人員といふものはもちろんあるわけでござりますけれども、約五年程度を通じて見ますと、昭和四十二年末におきましては、通信士全体といつしまして約六百名の不足人員が出てくるというような状態でございます。現実の問題といつしまして、法定の定員数といふものと、実在の甲種及び乙種の資格の定数といふものは必ずしもマッチいたしておるわけではございませんで、現在約七百名程度が甲種船舶通信士の資格を持ちながらも乙種の仕事を従事しているといふものもあるわけでございますので、甲種及び乙種の法律の制度の変更による過不足の問題は、現実的に七百名程度の甲種船舶通信士によつて十分調整がとれるといふうにわれわれは考へておるわけでござります。

きましては、先ほど労使間におきました新規採用の停止に関する協定が成立いたしまして、各海運会社で余剰となる船員については、各海運会社相互間において雇用調整のための委員会を設けた余剰船員については、労使の間で雇用調整協議会をつくりまして、それによって余剰船員を吸収する。それから雇用調整委員会において解決できなかつた余剰船員については、労使の間で雇用調整協議会をつくりまして、そらしてその結果なお処理できない船員については、労使間ににおいて協議して、必要とあれば失業保険の適用という問題もござりますけれども、最終的には雇用の関係は切らないでそのままにしておく、そして日本海運全体の中でその余剰の船員を処理しようという協定ができ上がつたわけでござります。これは船舶通信士だけではなく、船員全体の問題でござりますけれども、そういう協定ができ上がつたわけでございまして、船会社相互間の融通が円滑にいくということによつて、われわれは失業といふような事態は起らぬだろとういうように考えておられますし、また現実の問題といつてしましても、先ほど申し上げましたように、過剰の通信士が出るということは、非常に過渡的な問題でございまして、現実の船舶への配乗その他の時間的のズレという問題を考えますと、おそらく何らの困難なしに、こういう雇用の問題は不安を与えないで解決できるというよう考へておるわけあります。

ある、こういうことで、もともとつらいい海上勤務をいやがつてどんどんおりていく傾向がある、こういうことで、今後さらにこれを補充しようと思つても非常に困難じゃないか。特に、現在のように三名あるいは二名乗つておると、海上勤務における無線通信士の孤独性というものは緩和されるけれども、これが一人になると、孤独感が非常に強くなる、そういうことで海上から離脱する傾向が非常に強いというのですが、最近における状況はいかがですか。

○若狭政府委員 お答えいたします。通信士の需給関係でござりますけれども、一昨年から昨年にかけまして陸上産業への転出といふものが非常に多くございまして、無線局あるいは閉鎖してしまり、あるいは通信士の獲得ができないために出港を見合わさなければならぬといふような状態が非常に頻繁に出ておつたわけでござりますけれども、最近におきましては、陸上の設備投資の抑制といふような問題も影響しておるためでござりますか、いささかそういう傾向は減少をしてきたのではないかというふうに考へるわけであります。ただ、学校卒業者につきましては、毎年海運界から三百名程度の新規採用の申し込みを電波関係の各学校に出しておりますわけでござりますけれども、それに応じて海運界に職を求めてくる者は大体六十名足らずというような現状でございます。しかしながら、現在の法律のままでありますと、年間減耗新規の採用を必要としておるわけでございますので、六十名程度の学校卒業者ではとうていまかない切れないので

ある、こういうことで、もともとつらい海上勤務をいやがつてどんどんおりていく傾向がある。こういうことで、今後さらにこれを補充しようと思つても非常に困難じゃないか。特に、現在のように三名あるいは二名乗つておると、海上勤務における無線通信士の孤独性というものは緩和されるけれども、これが一人になると、孤独感が非常に強くなる、そういうことで海上から離脱する傾向が非常に強いというのですが、最近における状況はいかがですか。

でございまして、その間、民間におおむね務船舶ではない船舶無線局からひっぱってくるといふより、あるいは内航の業者による高賃者といふものとを海運單の各國の賃金比較表をもつたのです。が、それによりますとアメリカはべらぼうに高い。これは別にして、英國、ドイツ、フランス、それに日本、これと比べてみると、日本の無線通信士の給料は割合にいいように見受けられるのですが、この点御説明を願いたい。

○岡田(修)委員 連輸省の方から船員考査欄にいろいろ詳細な御説明が書いてあるわけでござりますけれども、通信士の給与につきましては、日本船につきましては月間十五万四千六百四十五円という数字が出ておりますけれども、これは三名の金額でござります。アメリカ及びノルウェー、西独等につきましては一名でござります。給与ベースといたしましては、日本船の方がはるかに低いわけでござります。なお、この表全体といたしましては、各國の賃金制度についていろいろな相違点がござります。たとえば日本船の給与の実態はこういふ状態でござりますけれども、この表に現われないとえは予備員費といふやうなものにつきましては、日本だけの制度でございまして、外國にはそういう制度はないわけでござります。従いまして、この予備員費といふものを入れて考えますと、大体この給与の一割程度のものを考慮するのが実態に合うのじゃないかといふように考えるわけであります。それから

ら、たとえばアメリカの賃金でござりますけれども、これは非常に高額な賃金でございますが、具体的には各航路別に競争の低い方の賃金と、それからアメリカ船の船員の賃金というものの差額につきましては、渾航補助の中に入めて補助しているといふような状態でございます。

○岡田(修)委員 あなたの方からいただいた資料の三枚目を見ますと、通信士の給料、イギリスの場合は大体三万七千円、西独は七万六千円、フランスは四万二千円、これは基本給ですが、これに相当するものは日本は五万三千円だが、実際の賃金は七万三千円である。ノルウェーは実際の賃金で八万三千円。今あなたの話のように、これに予備員賃を加えるとほとんどノルウェーに近いし、あるいはフランスだとか英國よりも日本の方が非常に高くなつておる。そのほかに二通、三通が乗つておる、こういうことになるのですが、この点はいかがですか。

○若狭政府委員 日本の通信士は、御承知のよろに船舶の職員といたしまして、たとえば通信長は一等航海士、二等通信士は二等航海士、三等通信士は三等航海士あるいは機関士といふところと同格の基本給、最低保障本給を労使間に協約いたしておるわけであります。ところが外国の状況は、大体におきましてそういう職員としての待遇ではなしに、日本でいうわゆる部員でございます。部員としての待遇をしている国が非常に多いということですが、こういうような給与の差が出てきておるのではないかというふうに考えるわけでございます。

員として待遇し、日本ではいわゆる船長、機関長待遇にしておる、こういふことがあります。それが、その点ちよつとわからぬのです。といひますのは、私の過去の経験ですが、当初日本で無線通信士は戦前においては一人だつたのですが、メス・ルーム待遇といひますか、一般士官待遇であつて、船長、機関長、あるいは一等機関士とは別に待遇をされておつた。これに對して非常に不満があつて、その後船長、機関長、一等機関士なんかと同じ待遇になつた。私はこれは非常にけつこうしたことだと思つておりますが、しかしながら今の話では、外国では日本の昔のような状態のままに残されておる、こういうことでござりますか。

○若狭政府委員 わが国の制度といったしましては、先ほど申しましたように通信長は一等航海士、二等船舶通信士は二等航海士、三等船舶通信士は三等航海士と同格の最低保障本給が与えられ、職員として待遇されておるわけでござりますけれども、外国におきましては、通常職員ではなくして、部員として待遇されておるもののが非常に多いということを申し上げたわけでござります。

○岡田(修)委員 私がただいまあいう質問を申し上げましたのは、日本の無線通信士の給料が非常に高いからこれを下げるとかなんとかいう意味ではございません。ことにこの法律改正によりますと――その勤務がそゝ過重にべきできるだけの待遇をいたすべきでなるとは思いませんけれども、精神的な苦痛というものは非常に多くなる。従つて、これに対しても、それを償う

ある、私はこう考えます。しかし、一面において外国船は一人だ、日本船も一人にするのならば、その待遇も同じようになりますべきではないか、こういふ意見があるやに聞き及びますので、その外國との無線通信士の給料の比較についてお伺いしたわけであります。これで見ますと、ほかの乗組員の給料が日本と外國と比べて相当差があるにかかわらず、無線通信士に関してはそう大きな差がない、こういうふうにこの表では見たのですが、いかがでありますか。

○若狭政委員 船舶通信士が船舶職員として船舶職員法に取り上げられましたのは昭和十九年の船舶職員法改正によってでござります。そうしてそれによりまして三名の乗組員が法律上義務づけられまして、さらに昭和三十二年の改正におきまして、船舶通信の通信長という制度が設けられたわけでございます。こういふ例は各國に例がないわけでございまして、われわれいたしますては、船舶通信といふものは非常に重要なものであるといふ意味で、船舶職員法に取り入れて参ったわけでございますけれども、それが具体的な賃金の体系の中にも取り入れられておるというふうに考えておるわけであります。

○岡田(修)委員 運輸省の船舶局長がお見えであり、かつわれわれの手元に船舶の自動化に関する資料が配られてあるのですが、これによりますと、今後の乗組員の推移予想表というのがついておる。これは一番最後のこところですが、これによりますと、現在四十七名なり四十二名乗つておるのが十年後には二十名くらいになる、こういふ表

が出ておるわけです。

それからその前の、最近の計画造船における乗組員比較表を見ましても、十五次船では、三井の船が四十五名、非常だったのが十七次では三十五名、非常な減少を来たすわけですが、この表について、一つ船舶局長から御説明願います。

人間のやつておることは機械力にたよる。現場におもむいて調整とか点検とかあるいは記録をとっているのは一ヵ所にまとめてやる。それから点検とか整備とかいうことは行なわないで済むようにするというようなこと、あるいは本人は現場でそれをいろいろいじらないで、操舵室でプリッジで直接これを遠隔操作するといったような考え方で、技術の研究開発をして参りました結果が、この第四表のような、「先生の御指摘のような、大幅な乗員の節減」という事実になつて現われておるわけでござります。最後の表で、「今後の乗組の推移予想表」につきましては、現在の技術の開発研究の段階から推測いたしますと、このよくな、将来、貨物船は二十人あるいは油槽船では十九人程度に四十五年度にはなるであろうといふうな予想を立てた次第でござります。

制からきております。また、その範囲は、法規による法定要員といふ点から削減できないで、このようなアンバランスな結果になつておるといふことを申せるわけでござります。

○岡田(修委員) この自動化の推移を見ますと、非常な定員減少になる。こういう中で無線通信士だけが現状の勤配置に非常なアンバランスを来たすといふことが非常にはつきり出ると思うのであります。そういうことを認識する上において非常におもしろい表ではないかと私は考えるわけであります。

そこで、電波監理局長さんにお尋ねするのですが、あなたの方からいただきました「電波法」一部を改正する法律案に関する資料によると、日本船舶の一隻一日当たりの取り扱い通数は四・七通、この船が海岸局と連絡をして通信を終える所要時間が約五分、こういうふうに書いてありますが、この点御説明願いたい。

○西崎政府委員 この点は、ここにも書いてありますように、電電公社で調べていただいたのであります。もしあれを許しを得られるなら、公社の方から御聴取願つた方がいいのではないかと思ひます。

○山下説明員 私の方で実際に取り扱つた通数について調べました結果が、一隻当たり一日平均四・七通になつております。それによると所要時間については、実際の通信の時分に内にいろいろと一括呼び出しを聞くとか、沈黙時間というのがございますので、実際上公衆電報を通し得る時間をかりますと、一時間に大体十二通

くらいはかかることができる条件になつておりますので、それで一時間を十二通で割つた結果、一通当たり平均通信以外の時分をも含めて、五分程度かかる、そういうふうに計算したわけあります。

○岡田(修)委員 私は船舶通信のことはよくわかりませんから、こういう推論になるかと思いますが、一隻当たり四・七通、約五通、一通の所要時間が五分ということになると、船一隻通信のために働く平均時分といふものは約二十五分間、こういうふうに解釈できますか。

○山下説明員 船に乗つておられる無線通信士の方がどれだけ働いておられるかということは、私の方では直接わかりませんけれども、私の方の海岸局から見て、海岸局と船との間の通信時間を見ますると、そういう結果になるわけだござります。

○岡田(修)委員 今まで三人でやつておつたのが今度一人になつた、そりすると、無線通信士の労務といふものは非常に過重になるのではないかということ議論が一派にあるわけあります。はたしてそうであるかどうかということを、今申し上げたような数字でお尋ねしたわけですが、皆さん方の方からお考えになつて、そういう点どういうふうにお考えになるか。おそらくこれだけの時間じゃないと思うのです。海岸局へ連絡しても、海岸局が一ぱいでなかなか会話ができるない、何回もそれを繰り返しますから、おそらく今機械的に五に五をかけて出た二十五分といふことじゃないと思う。それに何倍かする時分だと思うのですが、それにしても心配したものじやないんじやな

いか、かのように考へられるのですが、そういう点、皆さん方はどういふうにお考へになりますか。

○山下説明員 電電公社の設備が足りないとか、非常に通信が輻湊しているようなときのことは別といたしまして、の方から見ますと、ただいま先生がおっしゃったように、それほど負担が過重であるとか、通信士が足りないがためにどうだというようなことはないよろ思つております。

○岡田(修)委員 それからやはりこの資料の四に、これは電波監理局長にお尋ねするのですが、主要海運国の船舶無線電信局の執務時間別局数というのが書かれている。それによると、二十四時間勤務のところは、アメリカが二十九、イギリスが七十四、それに對して日本は五百三十六、十六時間勤務のところは、アメリカがなし、イギリスが二十四、日本が三百六十五、八時間のところは、アメリカが八百五十九、イギリスが二千二百三十二、日本はこれに反して二百五十七、こういうことになつておりまして、その次の不定執務局が各國は相當あるのですが、日本は全然ない。私は、もう一つこの面における知識がないのですが、不定執務局といふのははどういうものであるか。それからもう一つ、アメリカとかイギリスは二十四時間局あるいは十六時間局が多いのは、これらの国には旅客船が相当多い、こういうことで、この二十分なりあるいは七十四局なるものが存在するんだと思うのですが、その辺、どういふうにこの表を解釈していくのか、御説明願いたい。

○西崎取扱委員 今、先生御指摘のように、この表から見ますと、執務時間

For more information about the study, please contact Dr. Michael J. Kupferschmidt at (415) 502-2555 or via email at kupferschmidt@ucsf.edu.

という点から見ますと、国際的に相当均衡を失した状態になつておることは事実だと思います。それから、不定執務局のお尋ねですが、これは御承知のように、現在国際電気通信条約によりまして、船舶無線電信局の種別を第一種局、第二種局、第三種局というようにいたしておるわけですが、そのうちの第三種局、すなわち二種局の執務時間よりも短い時間の執務、言いかえれば四時間であるとか二時間であるとか、それからまた、今度裏時間制というのを採用しようとしているわけですが、それはこの規則で時間の定めのない執務、すなわち、この国際的にきまつた時間割があれですが、HX——たとえは二十四時間の場合にはH24、十六時間の場合はH16、八時間の場合はH8といふふうに呼んでおりますが、不定執務の方はHXこういうふうに呼んでおります。

それから最後にお尋ねの、よその国における二十四時間、十六時間というのは、先生がおっしゃいましたように大半が旅客船に該当しておるもの、こういうふうに思っております。

○岡田(修)委員 この不定執務局といふのは、海上安全条約で規定している船舶無線局に該当するものなんですか。あるいはそれ以外のものもこれに含まれているのですか。

○西崎政府委員 これには国際航海に従事しているものといつたものも一部あると思います。

に、無線機器の発達状況にかんがみ、いろいろ言葉があるんですが、この無線機器といつて中には、オートアラーム以外に何か機器があるのですか。

○西崎政府委員 このオートアラーム以外の無線の送信機であるとか受信機であるとか、いろいろの障害が少なくなった、あまり手がかかるないといふことも含んでおりましたし、また新しく気象放送をファックスして受信するといつたようなそういう施設もできて参っておりました。そういうことを総称しておるわけでございます。

○岡田(修)委員 オートアラームにつきましては、先ほど上林山委員から質問がありましたが、重ねて質問するところを省略いたしますが、だまう一度、現在のオートアラームの信頼性について、あなたの御説明を求めていい

と思います。

○西崎政府委員 従来われわれの方で試験をした結果等につきましては、お手元の資料に報告させていただいておるわけであります。それは率直に申し上げますと、従来ほとんどの船舶無線電信局には三直制と申しますか、三人の通信士を配置しておりますために、日本船におきましては、しいてオートアラームをつけなければならぬということはなかつたわけであります。言いかえますと、それだけ国産のオートアラームとしてはマーケットが狭かつたということで、それは率直に申しますれば、外國のしかも先進国の製品に比べましては、やはり多少見劣りするような、そういう製品もないではないわけであります。しかし、われわれが先ほど申

し上げましたいろいろな試験の結果からいきますと、国際的にきめられた基準には合致しておる、言いかえれば国際水準まではいつておる、こういうことは言えると思っております。

○西崎政府委員 実はわれわれの方でもこの陳情書をいろいろ読んでみたのですが、どうもその真意がよくわからぬわけであります。われわれの方としましては、こういったことはない、しかし、調べました結果、わずかにわかったのでありますのは、北米合衆国程度などでもそろい統計の御要求がありま

す。

○岡田(修)委員 當後に、これは電波監理局長さんにお尋ねしたいのです。が、この法律で三年間の経過期間を設けておられるが、この経過期間をなぜ必要としたか、その理由と、法律実施までに四ヶ月の期間を置いている、この四ヶ月の期間がなぜ必要か、この点をお伺いいたしたいと思います。

経過期間を設けました理由でございま
すが、三ヵ年間にやることといたしま
しては、まず海岸局の施設を整備して
もら、それによつて——現在の施設
では通信のピークがございまして、は
けれないといった現象を救おうとい
うことでございまして、この点につき
ましては、何でしたらあとで公社の方
から説明があると思ひますが、こう
いった海岸局の対抗設備を整備するた
めに、三ヵ年の日時が必要だ、こうい
うわけでございます。なお、そのほか
に先ほど来問題になつております裏時
間の適用範囲をどういうふうにしたら
いいのか、あるいはまた、これは最後
ついてもいろいろ検討をする期間が必
要ではないか、そいつた意味で三ヵ
年間の経過期間ということを考えたわ
けでございます。

次に、施行を四ヵ月の後といふこと
にした理由は、これに関連しまして、
電波関係の規則をこの法律に基づきま
して改正する必要があるわけでござい
ます。ところが、電波関係の規則は、
その多くの部分がやはり聴聞という制
度を活用する必要があるわけでござい
まして、そのためには四ヵ月程度
の期間が必要である、こういうわけで
ございます。

○山下説明員 ただいま監理局長から
もお話をありました、この法律が成
立いたしますれば、電電公社といたし
ましては、現在設備の稼働をもつとふ
やすための措置を講じますと同時に、
ある程度の周波数をいただきまして、
新しい施設を増強したいと思っておる
わけであります。それにはいろいろな
設備をつくるための時間がかかります

るし、まあそういうことのためにあ
りますが、どういうことのためには
もう猶予期間を置いていただきたいと
思つておるわけでございます。

○岡田(修)委員 今の電電公社の御説
明に関連して何か具体的に三ヵ年間に
ことごとはどうしたい、こういうふ
うな計画をもうすでにお立てになつて
おりますか。

○山下説明員 これは案としては持つ
ておりますが、本案が通過いたしま
したあとで臨時措置期間中におけるい
ろいろな通信の状況等を見てから、最
終的にはきめることになりますけれど
も、このことによつて、それほどいろ
いろな方に御迷惑をかけないような準
備はすべていたしております。

○岡田(修)委員 これで終わります。
○本名委員長 本日はこの程度にとど
め、次会は来たる二十七日、午前十時
から理事会、午前十時三十分から委員
会を開会することとし、これにて散会
いたします。

午後三時一分散会